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在自我审视中走向“觉醒年代”
■王志彬

■青推荐

■青年说

戏剧的颜色是黑白灰下的五彩斑斓
——青年演员闫楠访谈录 ■程 辉

山野之间，葱茏的树木环绕，胡适、李大钊从北京前往上海
探望陈独秀，三个人席草地而坐，开怀畅饮。谈及《新青年》前
途，涉及政治信仰的分歧，胡适举杯：“我们三个人行至今日，信
仰虽异，友情笃深。”陈独秀、李大钊相继举杯，李大钊吟哦“渭
北春天树”，胡适回应“江东日暮云”，陈独秀接上“何时一樽
酒？”之后三人一齐诵读“重与细论文”。这是1921年，电视剧
《觉醒年代》最后一集中的场景。5年前，他们因为意气相投，
一起“论文”，而今酒杯碰在一起，是梦破碎的声音，也是梦开启
的声音。

之后，陈独秀与李大钊走上了十月革命的道路，他们二人
选择的道路是千万人选择的道路。100年前，1921年7月，在
上海法租界石库门里秘密集会的13位年轻人，高擎革命星火，
从这里开始，燃烧出一片崭新的天地，从13到9000多万，正是

“作始也简，将毕也钜”。
《觉醒年代》电视剧的时代背景开始于1915年，日本早稻

田大学，中国留日学生因为政府与日本签订的“二十一条”，群
情激奋，李大钊拍案而起，激情演说，镜头内走进来一个蓬头垢
面、衣衫破败、胡子拉碴的中年人，只见他走到一张桌子旁，端
起一碗饭就吃，相较学生的激愤，他异常平静。他就是章士钊
准备向众人介绍的陈独秀。面对革命前辈，李大钊询问如何救
国，陈独秀回答“这样的国，无可救药”。这是陈独秀和李大钊的
第一次会面。

从1840年开始，中国被迫纳入到另一种话语体系之中，在
帝国主义的枪炮声中，何以走出亡国灭种的悲惨境地，何以迎
来民族的独立和富强，成为一代代中国人的历史使命。洋务运
动、维新变法、辛亥革命……无数仁人志士不懈奋斗，虽然慷慨
壮烈，国家和民族却日益陷落在循环的老路上，越陷越深。浩
浩神州，已倒之大厦待扶；茫茫华夏，摧折之砥柱伊谁？

值此不堪世道，吾辈不出，如苍生何。陈独秀和李大钊等
先后回国，他们苦苦思索救国之路何在。陈独秀认识到1915

年的列强不仅强大在武力，更是强大在思想和理念上。所以他
认为救国者必先改造国民思想，造就新一代有为青年，“青年如
初春，如朝日，如百卉之萌动”。以改革青年的思想和行为为目
的，在汪孟邹和其他人士的帮助下，陈独秀于9月15日在上海
出版《青年杂志》，也就是后来的《新青年》。陈独秀希望以十年
之功，造就一代新人。

蔡元培先生担任北大校长后，三顾旅社延请陈独秀任职北
大文科学长，纷纷扬扬的大雪之中，蔡元培静坐门口，等待宿醉
晚起的陈独秀。相见后，长揖互拜，礼让茶水，紧握四手，一切
的信赖和相知都在这君子之风中。类似的情景还发生在蔡元
培、陈独秀迎接胡适回国的接风宴上，拱手长揖，举杯致意，胡
适坦诚自己尚未博士毕业，蔡元培重才干轻文凭，不以为意，雅
致的士大夫之韵流动，引人神往。

《觉醒年代》中人物之间的拱手致礼，问候之语，礼尚往来，
即使政见不同，大有分歧，也都有一种中正平和的儒雅之美。
作为旧学的代表人物，辜鸿铭、黄季刚、刘师培在面对曲意逢迎
的教育司长之时，是非分明，凸显了中国文人的传统风骨。相
较于新学，他们秉持的旧学并非一无是处，只是身处混乱黑暗
的时代，民智愚弱，不以非常手段定难成非常之功。新学打倒
的并不是孔子，而是被粉饰被利用甚至被污名化的孔子。

《觉醒年代》并不讳言这些历史人物的世俗和缺点，陈独秀
的衣衫褴褛，其与儿子陈乔年之间的龃龉，他的激烈、意气和偏
执；李大钊被妻子称为憨坨，胡适遵妻子之命每晚10点必上床
睡觉……这些土味和一地鸡毛反而让观众亲近了这些存在于

历史书上的新文化运动的领导者们。
求真，是历史剧的生命线。这些为推动中国历史进程付出

心血和生命的历史人物，容不得戏说，容不得假说。有几分材
料演几分戏，客观呈现历史的本来面目，将“新文化运动”的正
反两面力求真实展现在观众面前。于是剧中有黄侃在北大课
堂上攻击新文化；刘师培痛陈初来北大的胡适奇技淫巧轻浮已
极；辜鸿铭在胡适初次登台演讲时出难题秀希腊语……兼容并
包的北大新旧之争渐成水火。

北大的情形不过是当时中国的一扇窗子，那些未曾开过窗
子的铁屋子，人们默默地生、默默地死。对于广阔的时代，无数
的人们，电视剧以写意为主，鲁迅酝酿《狂人日记》那场戏，时长
3分49秒，没有台词，运用了蒙太奇的剪辑手法来渲染情绪。
鲁迅在提笔的同时，“吃人”的社会场景也在一幕幕闪回。导演
张永新说“这个段落，我们一是想展现鲁迅当时的精神世界，二
是想表达：《狂人日记》的出现对于新文化运动意味着什么。”类
似的镜头还出现在电视剧的开篇和青年毛泽东出场片段。电
视剧开篇，一队骆驼商队与两个身穿格格服饰的清朝女人擦
肩而过。接着，驼队又遇到了独轮车、双轮车。奇怪的是，双
轮车并不适应道路，它只能被翘起来推过。清朝女人、独轮车
象征封建固守和传统落后；骆驼商队、双轮车意味着开放、新
潮。如同当时中国的国情新旧并存，鱼龙混杂，但翘起的双轮
车所代表的帝国思潮和政体并不能走好中国的道路，中国与
它们注定不能同轨而行。青年毛泽东的出场一幕是：瓢泼大
雨的街上，满街穷苦的小商小贩冒雨叫卖，人贩子公然卖着孩

子，军阀骑着马冲击百姓。青年毛泽东抱着刚出版的《新青
年》，迎雨奔跑，踏水而来。几百米的街道，呈现出民国的真
相：它并不只有风流，更多的是军阀混战中的民不聊生，是知
识分子在动乱无序之中经历思想的振奋、撞击、阵痛，然后分
辨甄别，最后审慎做出选择。毛泽东的这一段奔跑，风雨是真
实的，更是隐喻意义上的风雨；奔跑是毛泽东的个人求索反
抗，也是无数启蒙者革命者为这个多灾多难的国家做出的努
力和拼争。哀鸿遍野的年代，书生一念，无非救国救人。

从1915年到1921年，这段时间并不算长，但对于亲历者
而言，历史巨变，风云迭起，无数的人，无穷的事，都值得铭记。
这段历史不远，如何选择史料，选择什么，不选择什么，选择之
后又如何呈现……这些都是导演、编剧、演员亟待解决的难
题。看《觉醒年代》，时常有置身其中的错觉。历史剧，最重要
的就是尊重历史，能否下足够的功夫从故纸堆里淘出好材料，
精心剪裁，剧本好了，历史剧才能真正为观众所接受。

“觉醒年代”，觉醒的是电视剧展现的那一代知识分子，以
《新青年》为阵地的陈独秀、李大钊、胡适、蔡元培、鲁迅、钱玄同
等，他们外争国权内惩国贼，求民主独立，以笔为武器，叫醒沉睡
的国人，揭出社会的弊病，以引起疗救的注意；觉醒的也是那一
代青年，以毛泽东、周恩来、傅斯年、罗家伦等为代表，他们甄别各
种思潮和主义，投身其中，建立自己的信仰，并为之奋斗；觉醒的
更是以长辛店工人为代表的劳工大众，他们意识到身上的不合
理压迫，认识到民国政府的腐败，滋生出反抗的勇气和力量。

《觉醒年代》中，长城之上，在李大钊、陈独秀的带领下，青
年学生面向祖国山河，齐声朗诵《青春》：为世界进文明，为人类
造幸福，以青春之我，创建青春之家庭，青春之国家，青春之民
族…… 令人感动。而李大钊当年为《晨钟报》创刊号写下的

“国家不可一日无青年，青年不可一日无觉醒”，在此意义上，观
众，尤其是青年观众，或可通过这个剧审视自我生命状态及人
生价值，从而形成今日青年的“觉醒年代”。

闫楠，多年专注于舞台剧创作的性格演员、导演。毕业于中
央戏剧学院表演系，至今主演话剧40余部，2019年获得国家
艺术基金话剧类“优秀舞台表演人才”称号。主演戏剧《如梦
之梦》《犹太城》《北京人》《暗恋桃花源》《海鸥》《新原野》《雷
雨·后》《那一夜，在旅途中说相声》等。与海内外著名导演合
作多部经典戏剧，如克里斯蒂安·陆帕（波兰）、约书亚·索伯尔
（以色列）、埃里克·拉卡斯卡德（法国）、拉姆尼（立陶宛）、林兆
华、赖声川、易立明等，作品在海内外多个国家和地区巡演。
2018年出版诗歌绘画集《世界尽头马戏团》，2020年编剧导演作
品《流浪之歌》。

“我崇拜天才，又嫉妒他们。”
程 辉：闫楠你好，我知道你画得一手好插画，便很好奇地

想：如果你给自己画一幅自画像，会是怎样的？
闫 楠：我没画过自画像，只画过我演的角色。第一次画角

色就是画《如梦之梦》里的五号病人，大概是在9年前。怎么画
自己还真没想过，如果一定要让我想象一下，第一感觉可能不
是个“人”的形象。

程 辉：你作为演员创造了那么多角色，他们应该最能代
表你的艺术价值和目标。早年间扮演的角色，自己认为比较重
要的是哪个？

闫 楠：演过的每个角色，它们对我都一样重要。早期的
话，我想到2009年跟易立明老师合作的《哈姆雷特》，当时我挺
喜欢国王克劳狄斯这个角色。排戏时，我们差不多用了20多天
的时间每天都在说“生存还是毁灭……”这段词。易老师带着参
演这部剧的所有人，每天用不同的方式说这段词，让我想起在
中戏时上徐萍老师的台词课，有次用了半个月时间用不同的方
式去演《雷雨》里周萍和繁漪的那段戏，要以不同的方式理解、
基于理解的基础上去演，逼着我们把想象力扩展到非常大的边
界。这部剧对我的戏剧表演认知方面有很大影响。

程 辉：12年过去了，回过头来再看当年，对比现在，应该
会有很多感慨。

闫 楠：我一开始跟着易老师，在故事新编艺术剧院待了
3年，又跟着林兆华导演待了3年。然后跟《如梦之梦》结识了，
和央华一起直到现在。刚开始各方面的理解都还不到位，但还
好有不计后果的热情，啥也不干，就是排练，头3年没怎么演出
过。当时我们8个人，每天拼一辆车去桥梓艺术公社曾力老师
和易立明老师工作室，晚上再拼那趟车回来。这都是10年前
了，虽然那时候认知比较浅显，但对于经典和传统可以作不一
样的表达，演出时觉得通透，很有收获。

程 辉：从易立明导演工作室、林兆华工作室，再到央华戏
剧，你的起点真的很高。是你的什么吸引了他们，让他们一开始
就找到了你？

闫 楠：我觉得是互相吸引吧。我就是想做戏剧，没想过别
的。他们需要踏踏实实的、没有杂念的年轻人。因为一排戏要排
很多个月，最后还可能没太多上台的机会。我上大学的时候，老
师上来就问：“你们每个人的理想是什么？”我说，我想演话剧。
我们班到现在做演员的不超过10个人，演话剧的不超过3个
人。我坚持了，实现了自己的理想。

程 辉：目前为止，哪个角色是你认为最成功最满意的？
闫 楠：到现在没有特别满意的。有时候被问到给自己打

多少分，我说的比较多的是58分。我隐隐约约地知道什么是

好，但并不那么明确。因为还不确定什么是表演好坏的标准。我
们看那些经典的表演会被打动，但也不是特别清楚到底什么才
是最好的表演。我崇拜天才，又嫉妒他们。因为我不是表演的天
才，那些天才的表演不靠技巧和经验，他们天生就是表演的精
灵。我觉得那是好的，但是太难了。

热爱混杂和凝练的艺术
程 辉：我能更多理解你说不想把自画像画成一个“人”

了。你内心有渴望，崇尚所有的天才，心里有偶像，但这目标对
你来说不是清晰的单体，有太多前辈值得学习，但又不想把自
己框定在某一类上，崇拜的目标也不是按“类”来分的。

闫 楠：对，太多不确定了。不想框定成为某一类。无数人
喜欢的丹尼尔·戴-刘易斯，他演得特别好，特别具体、精准，充
满魅力，感觉他的头顶上似乎有一个空间，这空间是溢出身体
之外的、环绕角色之上的，会让你浑身起鸡皮疙瘩，你会赞叹

“太棒了”，每个角色都那么好，又是那么的具体。这种灵魂上、
哲学上空灵的东西出现的那一刻，我会觉得好的表演出现了。

程 辉：在我的视野范围内，最欣赏你在央华版《北京人》
中饰演的文清，你对这个人物是怎么理解的，在他身上倾注了
些什么？

闫 楠：可能是文清某些心里的东西跟我契合。当时的人
物小传我是这样写的：“文清沉默一生，静谧如湖，他只勇敢过
一次，用结束自己来对抗这个世界，这呆子痴得很，以为去了天
上就轻了。你的世界是整个山的背面，我带你去晒晒太阳好不

好？”就像文学作品里经常讨论的“诗人之死”，比如契诃夫《海
鸥》里的康斯坦丁，最后杀死海鸥再把自己杀死，这种自杀是一
种懦弱还是勇敢，是值得探讨的问题。

程 辉：你觉得文清和你，最心灵相通的是什么？
闫 楠：在那个大家族里，心里有自己的一个世界，我也是

这样。有时候在人特别多的环境，我能待在里面，还可以保持安
静和沉默。

程 辉：这种冷静是一种孤独吗？是不想融入的旁观者？还
是性格使然？我觉得，作为演员需要多点哪怕稍微张扬的一面，
你比较内敛。

闫 楠：性格使然。我小时候比较安静，放暑假也不愿撒丫
子去玩，就天天在家画画。后来发现了性格里的另一面，然后就
释放到舞台上了。生活中羞于表达，放到舞台上反而更放得开。
绘画和表演像是我的两个房间，房间之间有扇门可以彼此互
通。我喜欢沉默，觉得沉默很有力量，我的画都是黑白的，有时
候只加一点彩色，这种黑白是五彩斑斓的黑白，沉默，但其中有
无穷的想象力。舞台在我看来也是黑白的。戏剧就是黑白和灰
色。戏剧里蕴含的是黑白灰里的五彩斑斓。因为戏剧是一起经
历思想的过程，一起提出问题、思考问题。戏剧的表达方式更加
立体，有文学、音乐、美术、哲学……各种混杂和凝练的艺术，画
画可能更简单。一个让我安静，一个让我释放。

程 辉：舞台上“五彩斑斓”的黑白灰，有没有具体的例子
解释，或者说你的哪些表演能让大家具象地体会到这种感受？

闫 楠：《犹太城》早期我演得特别差，后来才好一点儿。为
什么会好呢？是制作人王可然改变了我。我们彻夜长谈了一次，
他说，打个比喻，给你一个马赛克似的拼图，拼出来了，觉得真
好看，但拼出来的那个人还是你自己。我才意识到：对呀，角色
呢？犹太警察总长金斯这个角色特别难，我对表演这个角色特

别有期待，但确实就演得不对。那天晚上她改变了我的观念，金
斯不仅仅是担负着拯救犹太人重任的一个传统意义上的英雄，
他也是有缺陷的，处于特别的灰色地带，不是用“做好事的坏
人”或是“做了坏事的好人”能概括的。第二天表演，我豁出去
了，不管不顾，把原来的全撕碎、打破，虽然说的还是原来的台
词，但表达不一样了，我开始把他塑造成“那一个”人了。

程 辉：表演图解的外表会像覆盖的重彩，扔掉它，看似简
单了，其实不迷恋自己表面的绚烂，角色的内涵却丰富了。

闫 楠：我们总说在台上要忘我，要和角色融合在一起，但
其实没有人能做到100%，能做到90%就不错了，余下的部分
永远在审视自己。上了台，就不去想结果，你不知道后面会发生
什么，每一句话都是现场性的，哪怕台词停顿了，都是鲜活的。
别太坚持或者太在意自己，否则就没办法有更多的给角色了。

抛弃一部分自己，装新东西
程 辉：与这么多国内外优秀的出品人、导演合作，相信他

们会对你有着不同的影响和启发。

闫 楠：是的。初期，易立明老师让我养成
了阅读的习惯，他排戏遇到问题，不是直接告
诉我们怎么演，而是让我们读一段诗，或者听
一段古典音乐。古典音乐入门和对阅读修养的
追求，都是从那时开始建立的。在林兆华导演
面前，有时我们觉得自己已经准备得特别好，
但他说，要把这些都打碎。不要去想这个角色
应该是个什么样子，要的是自由的发挥。到了

央华戏剧，更像鱼进了大海，见到了各种各样的戏剧景观，也
与各种导演展开各类题材的合作。9年在央华的收获不是一
两句话就能说清的。易老师给了我营养的补充，林兆华导演开
启了我自由的表演空间，而央华是一个释放、实践和大展拳脚
的地方。

程 辉：与国外导演合作，比较深刻的记忆和触动有哪些？
闫 楠：很多。比如央华版《雷雨》《雷雨·后》导演埃里克·

拉卡斯卡德，他有独特的舞台调度方式，喜欢让我们走大对角，
长长的调度。舞台扩展到最大，有白色的框，人就那么小。我想，
他是不是想表达在这庞大的世界中，这小小的生灵，怎么那么
渺小？我们在互相纠结和挣扎。这是他对人性的深刻挖掘。他会
把很具体的一场戏，描述成另外一种陌生化的比喻，让人多了
理解的维度。比如鲁贵说“你们哪一个对得起我”那场戏，他比
喻为权力和象征——鲁贵坐在最中央，在周家不能这样，在自
己的家就是这样。《新原野》导演拉姆尼·库兹马奈特，她能把传
统的题材排得很灵动。一个传统的婆婆、媳妇、儿子的三重关系
一会儿像童话一样天真，一会儿又特别凛冽，那种释放……还
有排《狂人日记》和克里斯蒂安·陆帕在一起，感觉是完全不一
样的体系。有一场戏是狂人30年没见到月亮，忽然有天晚上又
看到，他对着月亮说：“这就是你，我不见你已30多年，月亮，你
在，你在，你存在，我也在，我不见你已30多年。”陆帕问这场戏
你们觉得应该发生在哪儿？我说在屋顶，他高兴地说这是自己
没想到的，就把景改了，然后告诉我：“你能不能在爬到屋顶看
到月光之前，先是你自己而不是狂人，然后看到月亮之后再成
为狂人？”他经常要求演员在角色和自己之间间离，这个间离观
众根本看不出来。他说演员在演的过程中，心里要揣着一个秘
密，让观众想去探寻、去补充这个秘密到底是什么。戏里有一个
秘密，狂人在20年前犯了个错，特别丢脸，耿耿于怀，觉得别人

看他的目光特恐怖，是因为别人知道这个秘密。我问导演这秘
密是什么，他说，得自己想，每个人的秘密都是不一样的。而真
正的秘密如果说出来，表演的时候就不是秘密了。这事儿让我
思考了很久。

程 辉：关于与国外导演合作排戏，有些不同的声音，认为
我们的表演体系和体系中的演员，和国外导演的要求、文化、语
言之间有差异，这种差异你认为存在吗？强烈吗？你会用什么办
法去实现最大化的沟通？

闫 楠：差异存在，但不至于强烈。有时翻译到表演的要
求，那些完全感性的、抽象的词儿，听不明白就着急。如果沟通
不好，或者理解有不同的地方，我会反思有没有清空自己，是否
顽固地保持以往对表演、对戏剧的思考方式，不愿意抛弃原有
的表演方式所带来的安全感。面对不同的戏剧世界，用另一种
舞台语言表达，就得先抛弃一部分自己，装新的东西。听不明
白就多问几遍，可能是无效甚至愚蠢的，但也要问，让导演把
这愚蠢的思想给杀掉、清掉，然后走一条正确的路。比如《新原
野》里，儿子多年后回家要跟妈妈说和媳妇离婚，拉姆尼说你

先用20秒时间不说词儿，干什么都
行。当时特别不明白。后来才理解：
一是要行动，台词以外的行动；二是
想跟妈妈说离婚的事，但要先说点
别的，母子长时间没见，怎能直接就
说难以启齿的事？导演就要这个过
程，要让观众等待到底发生了什么。
他想说什么。母子之间的关系用这
无声的交流，传递“我该怎么进行下
去啊！”再比如，通常导演说“今天这
个表演真好”，我们会习惯性地把好
的记下来，第二天还这样演，陆帕就
会特别生气，说：“你为什么这样，你
已经杀死了你的角色，你每天要不
一样啊，我看到你在重复，我看到了
你的脑子里另一个自己告诉你该做
这样好的事情。”这就逼着我不断地
拓展空间。

程 辉：你和剧作家直接对话多不多？
闫 楠：不多。但和万方老师因为合作多，会经常聊。跟剧

作家直接对话，会直接知道编剧笔下人物到底想表达什么，挺
有用的。我在《冬之旅》中给赖声川老师当副导演，是跟万方老
师的第一次合作，然后演了《新原野》和她担任文学指导的《北
京人》，再到《雷雨》《雷雨·后》。万方老师是我的良师益友，尤其
排《北京人》的时候对我帮助挺大。一开始我演的文清往颓废、黑
暗那边越走越深。万方老师经常来看，把我拉回来说：“不是这样，
不是！回来，你看到圆圆是开心的，对待孩子你说那个风筝是开
心的，你心里有对美好的向往，回来，回来。”包括可然也是，《新原
野》我们也一起聊出了一些剧本里之前没有想到的东西，那是一种
完全诙谐的、荒诞的方式。

程 辉：如果你跟导演、剧作家包括制片人对角色的认知
出现差异的时候，你一般会怎么处理？

闫 楠：我得有足够的积淀之后，才有权利说我想要什么，
我现在对于戏剧的理解肯定不如导演和剧作家。我喜欢有人给
我建议，不会特别坚持自己。当然，也一定会表达自己的想法。
我上中戏的时候，年轻狂妄自大，经常不听老师给我的排练指
导，跟老师争论，现在看是挺浑的。作为演员，要是太坚持自己，
那就丧失了跟导演和编剧合作的意义了。

程 辉：除了戏剧以外，你爱好比较多。我们谈到了绘画、
诗歌，谈到你写剧本、喜欢独处地阅读、听古典音乐，这些对你
的成长大有益处。

闫 楠：易老师说，一个爱听音乐的人，说台词的节奏会有
点不一样。诗歌也会让说台词的感觉变得不一样，因为诗歌中
简单的文字表达了更多的内容。当表演遇到瓶颈的时候，我习
惯去看动物。动物的眼睛没有隐藏，也没有言语，它是最本真的
状态。我们越活越复杂，越来越浑浊，动物还是最原始、最简单
的状态，所以我特喜欢“简单”这个词儿。

程 辉：你有没有自己特别想演，现在还没有演过的类型？
闫 楠：太多想演的了，没有创作出来的也太多了。我想演

《理查三世》，那种把恶发挥到了相当程度的灵魂，但又觉得这
就是人，你能理解他，是我们人类自己的悲哀，一些能把人性呈
现得淋漓尽致的角色。莎士比亚、契诃夫、贝克特……还有卡夫
卡，好多都没演过，我都想演啊！等年龄大了我还想演《万尼亚
舅舅》。我是挺贪婪的，对角色挺贪婪的，特在乎这些。
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